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PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 

Procès-verbal d’une séance ordinaire du Conseil des commissaires de la 
Commission scolaire des Patriotes tenue le mardi 3 avril 2012, à 19 h 30, au 
1740 rue Roberval, Saint-Bruno-de-Montarville. 

SONT PRÉSENTS : mesdames et messieurs les commissaires, Pierre Baril, Peggy 
Black, Richard Boucher, Brigitte Collin, Reine Cossette, Nicole Deschênes, 
Johanne de Villers, Gaëtan Labelle, France Lacasse, Luc Lamoureux, Marc-André 
Lehoux, Gaétan Marcil, David Picher, Isabelle Poisson, Jean-François Rabouin, 
Hélène Roberge, Paul St-Amand, Paul St-Onge, Ronald Tremblay ainsi qu’Isabel 
Godard et Carole Vigneault, représentantes du Comité de parents. 

ABSENCE NOTIFIÉE : mesdames Luce Deschênes Damian, Manon Giguère, et 
Lucie Legault et messieurs Alain Langlois et Gino Le Brasseur. 

EST AUSSI ABSENT : monsieur Hugues Ouellette. 

Assistent également à cette séance : mesdames Catherine Houpert, secrétaire 
générale adjointe, Angèle Latulippe, directrice du Service des ressources 
financières, Linda Fortin, directrice du Service des ressources éducatives, et 
messieurs Joseph Atalla, directeur général, Luc Lapointe, directeur général adjoint, 
Patrick Mendes, directeur général adjoint, Alain Gauthier, secrétaire général,  
Michel Gauthier, directeur du Service des ressources informatiques, Claude 
Sasseville, directeur du Service de l’organisation scolaire, Sylvain St-Jean, directeur 
du Service des ressources humaines et Stéphane Ouellet, régisseur au Service des 
ressources matérielles. 

1. CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 

Madame Hélène Roberge, présidente, fait la constatation du quorum et procède à 
l’ouverture de la séance à 19 h 30.  

2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

C-149-04-12 Il est proposé par monsieur Ronald Tremblay d’adopter l’ordre du jour suivant : 

1. Constatation du quorum et ouverture de la séance 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour 
3. Revue et approbation des procès-verbaux de la séance ordinaire du 13 mars et de la 

séance en ajournement du 27 mars 2012 
4. Affaires en cours : 

4.1. Suivi à la dernière séance 
5. Parole au public 
6. Points de décision : 

Service des ressources éducatives 
6.1. Calendrier scolaire de la formation générale des adultes 2012-2013 
6.2. Demande de renouvellement de projets particuliers pour l’École 

d’éducation internationale et l’école de la Roselière / autorisation de 
consultation 

6.3. Demande de dérogation au régime pédagogique en vertu d’un projet 
particulier / adoption 

Service des ressources financières 
6.4. Encadrements financiers 2012-2013 / autorisation de consultation 
6.5. Nomination de l’auditeur indépendant 2011-2012, 2012-2013 et 2013-2014 
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Direction générale 
6.6. Représentant des commissions scolaires de la Montérégie au conseil 

d’administration du Cégep de Saint-Hyacinthe 
7. Point d’information : 

Secrétariat général 
7.1. Dépôt du procès-verbal de la séance ordinaire du Comité exécutif du 21 

février 2012 (document déposé dans le portail)  
8. Affaires diverses 
9. Protecteur de l’élève / avis 
10. Parole au public 
11. Rapport de la présidente 
12. Parole aux membres du Conseil 

12.1 Parole aux commissaires-parents 
12.2 Parole aux autres commissaires 

13. Levée de la séance 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

3. REVUE ET APPROBATION DES PROCÈS-VERBAUX DE LA SÉANCE 
ORDINAIRE DU 13 MARS ET DE LA SÉANCE EN AJOURNEMENT DU 
27 MARS 2012 

C-150-04-12 Il est proposé par monsieur Pierre Baril d’approuver le procès-verbal de la séance 
ordinaire du 13 mars 2012, tel que rédigé. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

C-151-04-12 Il est proposé par monsieur Pierre Baril d’approuver le procès-verbal de la séance en 
ajournement du 27 mars 2012, tel que rédigé. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

4. AFFAIRES EN COURS 

4.1. Suivi à la dernière séance 

Néant. 

5. PAROLE AU PUBLIC 

Madame Hélène Roberge explique la procédure et invite ceux qui le désirent à 
prendre la parole. 

— Monsieur Normand Boisclair, président du conseil d’établissement de l’école Le 
Tournesol, fait part au Conseil de son questionnement par rapport aux frais 
chargés aux parents pour le service aux dîneurs à son école.  

Madame Hélène Roberge invite monsieur Boisclair à transmettre sa liste de 
questions par courriel. Elle explique que la Direction générale fera le suivi requis.  

— Monsieur Stéphane Bérubé s’enquiert, au nom d’un groupe de parents dont il se 
fait le porte-parole, de l’état du dossier de la demande d’agrandissement de 
l’école de la Mosaïque à Saint-Basile-le-Grand. 

Madame Hélène Roberge explique que cette demande a été acheminée au 
MELS et que nous sommes en attente de la réponse du ministère. 

D’autre part, ce parent s’enquiert de l’hypothèse de transferts d’élèves de Saint-
Basile-le-Grand vers d’autres municipalités. 
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Madame Roberge explique qu’on est à l’étape de l’analyse et que tous les 
scénarios sont étudiés. Le dossier devrait se préciser dans les prochaines 
semaines. 

— Madame Sylvie Bouchard, au nom d’un groupe de parents faisant la promotion 
d’une nouvelle école alternative, s’enquiert de l’état du dossier. Elle fait part de 
l’organisation d’une rencontre publique prochainement à Boucherville où les 
commissaires sont invités. 

Madame Roberge explique que ce dossier fera l’objet d’une analyse à compter 
de septembre prochain. Le délai normal pour l’approbation de ce type de projet 
est de deux ans. 

6. POINTS DE DÉCISION 

Service des ressources éducatives 

6.1 Calendrier scolaire de la formation générale des adultes 2012-2013  

Madame Linda Fortin, directrice du Service des ressources éducatives, présente ce 
dossier. 

Considérant les consultations menées auprès des différentes instances; 

Considérant que les parties patronale et syndicale ont convenu d’un calendrier qui 
répond aux différentes exigences du Régime pédagogique de la formation générale 
des adultes et de la Loi sur l’instruction publique; 

C-152-04-12 Il est proposé par monsieur Pierre Baril d’adopter le calendrier scolaire de la 
formation générale des adultes pour l’année 2012 2013, tel que présenté. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

6.2 Demande de renouvellement de projets particuliers pour l’École 
d’éducation internationale et l’école de la Roselière / autorisation de 
consultation  

Madame Linda Fortin présente ce dossier. 

Considérant que la demande de renouvellement de projet particulier pour l’École 
d’éducation internationale tient compte de la Politique pour les écoles à vocation 
particulière et les projets pédagogiques particuliers au regard des points suivants : 

— des besoins et des intérêts de l’ensemble des élèves de la commission 
scolaire; 

— de l’intérêt et de l’implication des parents et des partenaires dans ce projet 
éducatif qui correspond aux réalités du milieu; 

— de l’équité entre les écoles; 

Considérant la poursuite de la formation et de l’accompagnement des enseignants 
ainsi que la poursuite de leur réflexion sur les différentes pratiques d’enseignement; 

Considérant le respect de la liste des matières prévues au Régime pédagogique 
pour ce milieu; 

C-153-04-12 Il est proposé par monsieur Gaëtan Labelle d’autoriser la consultation concernant la 
demande de renouvellement de projet particulier pour l’École d’éducation 
internationale. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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Considérant que la demande de renouvellement de projet particulier pour l’école de 
la Roselière tient compte de la Politique pour les écoles à vocation particulière et 
les projets pédagogiques particuliers au regard des points suivants : 

— des besoins et des intérêts de l’ensemble des élèves de la commission 
scolaire; 

— de l’intérêt et de l’implication des parents et des partenaires dans ce projet 
éducatif qui correspond aux réalités du milieu; 

— de l’équité entre les écoles; 

Considérant la poursuite de la formation et de l’accompagnement des enseignants 
ainsi que la poursuite de leur réflexion sur les différentes pratiques d’enseignement; 

Considérant le respect de la liste des matières prévues au Régime pédagogique 
pour ce milieu; 

C-154-04-12 Il est proposé par monsieur Paul St-Onge d’autoriser la consultation concernant la 
demande de renouvellement de projet particulier pour l’école de la Roselière. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

6.3 Demande de dérogation au régime pédagogique en vertu d’un projet 
particulier / adoption  

Madame Linda Fortin présente ce dossier. 

Considérant que l’Instruction annuelle 2011-2012 permet la semestrialisation c’est-
à-dire un « mode d’organisation scolaire qui permet à une école de concentrer le 
temps d’enseignement d’une matière à l’intérieur d’une période plus courte que 
celle prévue au calendrier scolaire » (art. 3.3); 

Considérant que la grille-matières adoptée par le conseil d’établissement de l’École 
d’éducation internationale répond à ce mode d’organisation et ne contrevient pas 
aux articles du Régime pédagogique en respectant les matières obligatoires devant 
être enseignées à chaque année (art. 23); 

Nous recommandons la demande de dérogation appuyée par le conseil 
d’établissement de l’École d’éducation internationale de se soustraire à l’obligation 
de transmettre un bulletin scolaire aux trois étapes prescrites afin de favoriser la 
réalisation d’un projet particulier; 

C-155-04-12 Il est proposé par monsieur Gaëtan Labelle d’appuyer la demande de dérogation de 
l’École d’éducation internationale de se soustraire à l’obligation de transmettre un 
bulletin scolaire aux trois étapes prescrites afin de favoriser la réalisation d’un projet 
particulier. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

Service des ressources financières 

6.4 Encadrements financiers 2012-2013 / autorisation de consultation 

Madame Angèle Latulippe, directrice du Service des ressources financières, 
présente ce dossier. 

Elle fait part des dernières précisions ou modifications apportées au document. 

Considérant les consultations exigées par la Loi sur l’instruction publique à l’égard 
des objectifs,  principes et critères de répartition des ressources; 

Considérant l’importance d’obtenir les commentaires des diverses instances 
concernées sur le document 1 des encadrements financiers 2012-2013; 

Considérant la recommandation par le Comité des priorités; 
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Considérant l’étude faite lors de la séance de travail du Conseil des commissaires 
du 27 mars 2012; 

C-156-04-12 Il est proposé par madame Reine Cossette qu’un mandat soit donné au Service 
des ressources financières d’engager, auprès des instances concernées, une 
consultation portant sur le document 1 des encadrements financiers 2012-2013. 

La date de retour de consultation est fixée au 25 avril 2012 à 16 heures. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

Monsieur Luc Lamoureux se retire de la séance pour le point suivant. 

6.5 Nomination de l’auditeur indépendant 2011-2012, 2012-2013 et 2013-2014 

Madame Angèle Latulippe présente ce dossier et répond aux questions et 
demandes d'éclaircissement des commissaires. 

Considérant l’appel d’offres public publié du 7 au 23 mars 2012; 

Considérant l’analyse des soumissions reçues; 

C-157-04-12 Il est proposé par monsieur Gaëtan Labelle : 

D’octroyer un contrat de services professionnels à la firme Brunet Roy Dubé, CA, 
sencrl pour l’audit du rapport financier annuel de la Commission scolaire des 
Patriotes, des exercices 2011-2012, 2012-2013 et 2013-2014 au montant de 
101 500 $ avant taxes. 

D’autoriser le directeur général à signer le contrat pour et au nom de la 
Commission scolaire des Patriotes. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

Monsieur Luc Lamoureux se joint à la séance après l’adoption de la résolution 
susmentionnée. 

Direction générale 

6.6 Représentant des commissions scolaires de la Montérégie au conseil 
d’administration du Cégep de Saint-Hyacinthe 

Madame Hélène Roberge présente ce point. 

Monsieur Gaëtan Labelle explique son intérêt. 

Considérant que la Loi sur les collèges d’enseignement général et professionnel 
établit qu’un collège d’enseignement général et professionnel est administré par un 
conseil d’administration composé notamment de sept personnes nommées par la 
Ministre, dont une choisie parmi celles proposées par les commissions scolaires du 
territoire; 

Considérant la demande de la Ministre de proposer les noms de deux personnes 
aptes à remplir cette fonction; 

Considérant que le mandat du représentant des commissions scolaires pour le 
Cégep de Saint Hyacinthe arrive à échéance; 

Considérant l’intérêt manifesté par monsieur Gaëtan Labelle, commissaire; 

C-158-04-12 Il est proposé par monsieur Paul St-Amand de désigner monsieur Gaëtan Labelle, 
commissaire, à titre de candidat au poste de représentant des commissions 
scolaires de la Montérégie au conseil d’administration du Cégep de Saint-Hyacinthe. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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7. POINT D’INFORMATION : 

Secrétariat général 

7.1 Dépôt du procès-verbal de la séance ordinaire du Comité exécutif du 
21 février 2012. 

Un document a été déposé dans le portail. 

8. AFFAIRES DIVERSES 

Madame Hélène Roberge fait part de la participation d’élèves de plusieurs écoles de 
la CSP à l’événement « Secondaire en spectacle » dont les finales régionales se 
dérouleront aux dates et endroits suivants: 

— écoles secondaires Ozias-Leduc, de Chambly et du Mont-Bruno : au collège 
Champlain, les 13 et 14 avril 2012 

— écoles secondaires le Carrefour, De Mortagne, de Chambly, Polybel, du Grand-
Chêne et École d’éducation internationale : à l’école secondaire Fernand-
Lefebvre, les 20 et 21 avril 2012 

Elle invite les commissaires à lui communiquer leur intérêt à y participer. 

9. PROTECTEUR DE L’ÉLÈVE / AVIS 

Néant. 

10. PAROLE AU PUBLIC 

Néant. 

11. RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE 

Madame Hélène Roberge présente un rapport sur les activités auxquelles elle a 
participé dernièrement. 

Elle fait part des résultats du processus d’appel d’offres regroupés pour de nouveaux 
ordinateurs portables. Monsieur Michel Gauthier, directeur du Service des 
ressources informatiques, apporte des précisions additionnelles à ce sujet et 
mentionne qu’au terme de cet appel d’offres, le coût est moindre pour la CSP.  

Ce rapport fait état notamment des activités suivantes : 

Activités politiques et de représentation 
— Rencontre avec les représentants de la Municipalité de Mont-Saint-Hilaire au 

sujet du terrain pour une éventuelle future école 
— Participation à la Cérémonie régionale de remise des prix du concours Chapeau, 

les filles! 2011-2012 où il y avait 5 récipiendaires du Centre de formation 
professionnelle des Patriotes 

— Participation de monsieur Luc Lamoureux, en remplacement de la présidente, à la 
conférence de presse Trottibus de la Société Canadienne du Cancer à Sainte-Julie 

Activités médiatiques 
— Entrevue pour la télévision TVRS dans le cadre de l’inauguration officielle de 

l’école de l’Odyssée à Saint-Amable 
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Activités CSP 
— Participation à l’inauguration officielle de l’école de l’Odyssée  

Activités FCSQ 
— Conférence téléphonique de la Commission permanente de la Mission 

éducative de la FCSQ  
— Formation du RCSM sur l’éthique par monsieur René Villemure en 

compagnie de six commissaires 

— Rencontre du Conseil d’administration du RCSM  
— Rencontre de la Commission permanente sur la Mission Éducative de la 

FCSQ à Québec 

Autres activités 
— Participation à la journée « Pensons Persévérance » organisée par 

Réussite Montérégie. 

12. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 

12.1 Parole aux commissaires-parents 

Néant. 

12.2 Parole aux autres commissaires 

— Madame Johanne de Villers s’enquiert de l’état du dossier des élections scolaires. 

Madame Hélène Roberge explique que nous sommes toujours en attente de 
développement de la part de la Ministre à ce sujet. 

— Monsieur Jean-François Rabouin, se référant à un débat public qui a cours à ce 
sujet actuellement, demande si la CSP a évalué la possibilité d’utiliser des 
« logiciels libres », plutôt que ceux de Microsoft. 

Monsieur Michel Gauthier explique les contraintes à ce sujet pour les 
applications à des fins administratives. Des discussions et analyses sont en 
cours dans les commissions scolaires, notamment en Montérégie. Ce dossier est 
à suivre. 

— Monsieur Paul St-Onge invite les commissaires à la collecte de sang organisée à 
l’école secondaire du Mont-Bruno le 12 avril prochain. 

— Madame Hélène Roberge rappelle l’invitation adressée aux commissaires pour 
l’ouverture officielle du Centre de formation du Richelieu à St-Bruno-de-
Montarville, le 24 avril 2012. 

13. LEVÉE DE LA SÉANCE 

C-159-04-12 À 20 h 20, il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin de lever la séance. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

    

Présidente  Secrétaire général 

AG/df 


